



Documentos

Información comparativa

Noticias

Reportaje de la semana

Artículo de la semana

Libro de la semana

Entrevista de la semana

Cinepropuesta



DÍA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA LA COOPERACIÓN SUR-SUR

12 DE SEPTIEMBRE



“EN LOS ÚLTIMOS DECENIOS SE HA DEMOSTRADO EL PODER DE LA COOPERACIÓN SUR-SUR PARA PROMOVER EL DESARROLLO SOSTENIBLE. EN TODO EL MUNDO EN DESARROLLO, MÁS NIÑOS ASISTEN A LA ESCUELA, LAS TASAS DE MORTALIDAD INFANTIL Y MATERNA HAN DISMINUIDO CASI A LA MITAD Y LA POBREZA EXTREMA SE HA REDUCIDO DRÁSTICAMENTE. EN EFECTO, IMPULSADA POR UN ESPÍRITU DE SOLIDARIDAD, EL RESPETO POR LA SOBERANÍA NACIONAL Y LA ASOCIACIÓN EN PIE DE IGUALDAD, LA COOPERACIÓN SUR-SUR HA OFRECIDO SOLUCIONES CONCRETAS A PROBLEMAS COMUNES, Y MUCHOS PAÍSES SE ESTÁN CONVIRTIENDO EN FUENTES DE APOYO E INSPIRACIÓN PARA LA APLICACIÓN DE ENFOQUES DE DESARROLLO INNOVADORES.”

ANTONIO GUTERRES
SECRETARIO GENERAL NACIONES UNIDAS
2019

<https://www.un.org/es/events/southcooperationday/message.e.shtml>

DÍA INTERNACIONAL DE LA DEMOCRACIA

15 DE SEPTIEMBRE



(MIEMBROS DE LA COMUNIDAD MADHESHI DE BIRATNAGAR ASISTEN A UNA MANIFESTACIÓN POLÍTICA PARA EXIGIR REGIONES FEDERALES AUTÓNOMAS Y UNA MAYOR REPRESENTACIÓN EN EL PARLAMENTO.)

“EN ESTE DÍA INTERNACIONAL DE LA DEMOCRACIA INSTO A TODOS LOS GOBIERNOS A QUE RESPETEN EL DERECHO A UNA PARTICIPACIÓN ACTIVA, SUSTANTIVA Y SIGNIFICATIVA, Y SALUDO A QUIENES PROCURAN INCANSABLEMENTE QUE ESO SUCEDA.”

ANTONIO GUTERRES
SECRETARIO GENERAL NACIONES UNIDAS
2019

<https://www.un.org/es/events/democracyday/messages.shtml>

Documentos

PIFCSS

GUÍA ORIENTADORA PARA LA SISTEMATIZACIÓN DE EXPERIENCIAS: OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE Y COOPERACIÓN SUR-SUR

En 2016, el Programa Iberoamericano para el Fortalecimiento de la Cooperación Sur-Sur (PIFCSS), publica este documento con base en su Estrategia de Mediano Plazo 2015-2018, particularmente lo referido al apoyo en el registro, análisis, sistematización y generación de conocimiento sobre la Cooperación Sur-Sur y Triangular. En 2017 se realizó la actualización de la Guía, incorporando una temática por demás importante y necesaria en los procesos de cooperación internacional de cualquier índole, como es el caso de la incorporación de la perspectiva de género.

<http://www.cooperacionsur.org/images/2017/biblioteca/DT-13.pdf>

PNUD

LA DEMOCRACIA EN AMÉRICA LATINA

El Informe, se enmarca en la estrategia del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) dirigida a fortalecer la gobernabilidad democrática y el desarrollo humano. Elaborado por el Proyecto sobre el Desarrollo de la Democracia en América Latina (PRODDAL), es un primer insumo de un proceso de más largo aliento de análisis y diálogo social. Su propósito es evaluar la democracia en América Latina, no sólo como régimen electoral, sino como una democracia de ciudadanos. A partir de este enfoque se identifican logros, límites y desafíos y se plantea una agenda de reformas para fortalecer el desarrollo de la democracia en la región.

<https://www2.ohchr.org/spanish/issue/s/democracy/costarica/docs/PNUD-seminario.pdf>

PNUD

NUESTRA DEMOCRACIA

Este informe argumenta que las democracias latinoamericanas deben hacer frente a tres desafíos para el ejercicio democrático del poder: articular nuevas formas de participación política para contrarrestar la crisis de representación; fortalecer la organización republicana del Estado, es decir, la independencia de los poderes, su control mutuo y las instancias de rendición de cuentas, e incrementar, en el marco de dichos controles republicanos, el poder político real del Estado, modernizando sus organizaciones y proveyéndolas de recursos humanos eficaces. La fiscalidad, la exclusión social y la seguridad pública son esenciales para la sostenibilidad de la democracia en la región.

https://www.oas.org/es/sap/docs/Nuestra_Dem_s.pdf

Información comparativa

LA COOPERACIÓN SUR-SUR, ¿QUÉ ES Y POR QUÉ IMPORTA?

La Cooperación Sur-Sur se refiere a la cooperación técnica entre los países en desarrollo, los cuales están ubicados mayoritariamente en el Sur del planeta. Es una herramienta utilizada por los Estados, las organizaciones internacionales, la academia, la sociedad civil y el sector privado para colaborar y compartir conocimientos, habilidades e iniciativas exitosas en áreas específicas como la agricultura, los derechos humanos, la urbanización, la sanidad, el cambio climático etc.



¿Qué pasó hace 40 años en Argentina?

Durante las décadas de los sesenta y los setenta, en el marco de la guerra fría, existía un escenario internacional en el cual los países en desarrollo buscaban un mayor protagonismo y vías alternativas al orden económico y político vigente. La cooperación técnica entre estos Estados comenzó a darse como un esfuerzo asociativo pionero con ese fin. Los países intentaban hallar modos alternativos de cooperación que contribuyeran a promover su propio desarrollo y reforzaran su

poder diplomático y de negociación internacional a través del diálogo político. Lo que hoy se conoce como Cooperación Sur-Sur, deriva de la aprobación en Argentina, en septiembre 18 de 1978, del Plan de Acción de Buenos Aires para Promover y Realizar la Cooperación Técnica entre los Países en Desarrollo (PABA). Firmado por 138 Estados, el Plan creó un puente de colaboración entre los países menos desarrollados, estableció por primera vez un marco de referencia para este tipo de cooperación e incorporó en su práctica los principios básicos de las relaciones entre Estados: el respeto por la soberanía, la no injerencia en asuntos internos...



https://es.wikipedia.org/wiki/Divisi%C3%B3n_Norte-Sur#/media/Archivo:North_South_divide.svg

CONTINÚA...

y la igualdad de derechos, entre otros. A su vez, definió una serie de recomendaciones novedosas y concretas tendientes a establecer marcos jurídicos, bases institucionales y mecanismos de financiamiento en los niveles nacional, regional, interregional y global. La cooperación técnica entonces, fue definida en Buenos Aires como un instrumento capaz de impulsar el intercambio de experiencias entre países que comparten realidades históricas próximas y desafíos similares.

¿La cooperación norte-sur y la cooperación triangular, en qué se diferencian?

El término división Norte Sur se utiliza para hacer referencia a la diferencia social, económica y política que existe entre los países desarrollados, también conocidos como países del "Norte" y los menos desarrollados "Sur". Aunque la mayoría de los países de altos recursos se localizan en el hemisferio norte, cabe destacar que la división no es totalmente fiel a la división geográfica. Un país se define como Norte o Sur, dependiendo de ciertos factores económicos y el nivel calidad de vida de su

población. La cooperación triangular, como su nombre lo indica, involucra a tres actores, dos del Sur y uno del Norte. Este último, que puede ser también un organismo internacional, provee los recursos financieros para que los países del Sur puedan intercambiar asistencia técnica sobre un tema en específico. Por ejemplo, en Colombia, Japón hizo posible que expertos camboyanos en desminado, intercambiaran sus conocimientos y experiencia, un gran problema que dejó el conflicto en Colombia. <https://news.un.org/es/story/2019/03/1453001>

Noticias

Global

Naciones Unidas

MANIFESTANTES ATACADOS EN HONG KONG

Expertos de la ONU en derechos humanos reaccionaron con alarma ante los informes de ataques contra manifestantes, arrestos arbitrarios y restricciones de las comunicaciones, en el contexto del tercer mes de las protestas masivas en Hong Kong. Los relatores instaron a las autoridades de Hong Kong y China a garantizar la plena protección de las personas que ejercen su derecho de reunión pacífica y garantizar que cualquier restricción esté autorizada por ley, y sea necesaria y proporcionada.

"Estamos seriamente preocupados por informes creíbles de instancias repetidas en las que las autoridades no garantizaron un ambiente seguro para que las personas participen en protestas públicas libres de violencia o interferencia", dijeron. Añadieron que todos en Hong Kong, ya sea que protesten o no, tienen el derecho de buscar, recibir e impartir información e ideas de todo tipo, independientemente de las fronteras.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461952>



EL AHORCAMIENTO, LA INTOXICACIÓN VOLUNTARIA POR PLAGUICIDAS Y LAS ARMAS DE FUEGO FUERON LOS MÉTODOS DE SUICIDIO MÁS FRECUENTES Y LA DISMINUCIÓN DE ESE TIPO DE ACTOS SE LOGRÓ PRINCIPALMENTE A "TRAVÉS DE LA RESTRICCIÓN DEL ACCESO A LOS MEDIOS DE SUICIDIO; LA SENSIBILIZACIÓN DE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN PARA QUE INFORMEN SOBRE LOS SUICIDIOS DE FORMA RESPONSABLE; LA PUESTA EN MARCHA ENTRE LOS JÓVENES DE PROGRAMAS DE APTITUDES PARA LA VIDA QUE LES PERMITAN HACER FRENTE A LAS DIFICULTADES COTIDIANAS; Y LA DETECCIÓN TEMPRANA, GESTIÓN Y SEGUIMIENTO DE LAS PERSONAS EN RIESGO DE SUICIDIO". EL DIRECTOR GENERAL DE LA OMS RECORDÓ QUE LOS SUICIDIOS SON PREVENIBLES, E HIZO UN LLAMADO A TODOS LOS PAÍSES PARA QUE INCORPOREN ESTRATEGIAS AL RESPECTO EN LOS PROGRAMAS NACIONALES DE SALUD Y DE EDUCACIÓN. ACTUALMENTE SÓLO 38 PAÍSES LAS TIENEN.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461782>

OMS

UNA PERSONA SE SUICIDA CADA CUARENTA SEGUNDOS

El suicidio se ha convertido también en la segunda causa de muerte más importante entre jóvenes de 15 a 29 años, tras los accidentes de tráfico. Entre los adolescentes de 15 a 19 años fue la segunda causa de mortalidad para las niñas (precedida únicamente por las afecciones maternas) y la tercera entre los niños (tras los accidentes de tránsito y la violencia interpersonal). La tasa más elevada de suicidios durante el año 2016 correspondió a los países de ingresos altos – 11,5 personas por cada 100.000 habitantes– y fue predominantemente masculina, mientras que el 79% de los suicidios sucedieron en naciones de ingresos bajos y medios.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461782>

Naciones Unidas

REDUCIR LA POBREZA DEPENDE DE ACABAR CON LA DESIGUALDAD Y PROTEGER LA NATURALEZA

La Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible puede lograrse todavía, según un informe de las Naciones Unidas sobre el camino recorrido hasta ahora para lograrla que será lanzado ante los líderes mundiales en la próxima Asamblea General a finales de septiembre. El informe The Future is Now: Science for Achieving Sustainable Development (el futuro es ahora: la ciencia al servicio del desarrollo sostenible), redactado por un grupo independiente de científicos advierte, sin embargo, que para lograr los Objetivos de Desarrollo Sostenible de esa Agenda se debe plantear un cambio radical en términos medioambientales, económicos y sociales. Factores que están interconectados. El documento, de 250 páginas, explica que alcanzar estos Objetivos exige fundamentalmente desacoplar el crecimiento económico y la degradación medioambiental, reduciendo al mismo tiempo las desigualdades sociales y de género en términos de riqueza, ingresos y acceso a las mismas oportunidades. Las proyecciones indican que el uso de materiales a nivel planetario se duplicará prácticamente entre 2017 y 2060 pasando de 89 a 167 gigatoneladas, lo que conllevará un aumento de las emisiones de gases tóxicos, contaminantes y de efecto invernadero.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461912>

PMA

LAS LLUVIAS DESTRUYEN CAMPAMENTOS ROHINYÁS

Otro desastre natural actualmente afecta a Cox's Bazar, en Bangladesh, donde viven cientos de miles de refugiados rohinyás de Myanmar. El impacto de las lluvias monzónicas de esta semana ha sido el más severo de todo el año, y ha causado inundaciones y deslizamientos de tierra en los campamentos. Escuchamos de nuevo al portavoz del PMA "Alrededor de 4500 personas en Cox's Bazar se han visto afectadas esta semana. Hoy es particularmente terrible, estuve en contacto con mis colegas en el terreno hace unos minutos, y me dijeron que era la peor situación de este tipo que habían vivido" El PMA está movilizando comidas calientes y distribuyendo galletas energéticas para los refugiados afectados.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461842>

UNICEF

MÁS DE 250 MILLONES DE NIÑOS NO ESTUDIARON EN 2018

A menos que se tomen medidas urgentes, 12 millones de niños en edad escolar primaria nunca pisarán una escuela. Nuevos datos publicados por la UNESCO revelan que aproximadamente 258 millones de menores no asistieron a la escuela en 2018, lo que representa una sexta parte de la población mundial en edad escolar. "Las niñas continúan enfrentando las mayores barreras. Según nuestras proyecciones, nueve millones de niñas en edad escolar primaria nunca comenzarán la escuela ni pisarán un aula, en comparación con aproximadamente tres millones de niños. Cuatro de esos nueve millones de niñas viven en África subsahariana, donde la situación es motivo de preocupación aún mayor", expresó Audrey Azoulay, Directora General de la UNESCO".

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1462032>



EN TOTAL, 76 MIL 103 MIGRANTES FUERON DETENIDOS EN EL LINDE SUR DEL ÉL CONSIDERA QUE LA CIENCIA Y LA TECNOLOGÍA DEBEN ESTAR AL SERVICIO DE LA HUMANIDAD PARA MEJORAR SU CALIDAD DE VIDA. LE INTERESA EL TEMA DE LA ENERGÍA Y SU RELACIÓN CON EL DESARROLLO SOCIAL, Y ECONÓMICO. "ES EL CENTRO DE TODO Y DEBE UTILIZARSE RESPETANDO LA NATURALEZA", SEÑALA. "CUANDO SIENTO QUE ES MUY CUESTA ARRIBA ESTA LUCHA PIENSO EN QUE HAY MILES DE PERSONAS QUE VAN A PAGAR LAS CONSECUENCIAS, QUE NO TIENEN NINGÚN PODER DE DECISIÓN NI DE ALZAR LA VOZ Y ENTONCES SÉ QUE NO HAY QUE DESISTIR", AGREGA CON CONVICCIÓN. ACTUALMENTE, MARTÍNEZ HA DESARROLLADO UN EMPRENDIMIENTO SOCIAL PARA LA INSTALACIÓN DE PANELES SOLARES EN VERACRUZ. "JÓVENES DE TODO EL MUNDO VAMOS A DISCUTIR LAS PREOCUPACIONES, LAS IDEAS Y POTENCIALES SOLUCIONES A LA CRISIS CLIMÁTICA DESDE NUESTRA PERSPECTIVA. ADEMÁS, TENEMOS QUE DEMOSTRAR QUE LOS JÓVENES NO SÓLO SOMOS EL FUTURO, SOMOS EL PRESENTE; Y QUE SOMOS LOS PRINCIPALES ACTORES EN ENCONTRAR SOLUCIONES A LAS PROBLEMÁTICAS Y A LAS INJUSTICIAS CAUSADAS POR LA CRISIS CLIMÁTICA". CIENTO JÓVENES DE TODO EL MUNDO FUERON ELEGIDOS EN UN CONCURSO ORGANIZADO POR LAS NACIONES UNIDAS PARA RECIBIR UN PASAJE GRATIS A NUEVA YORK CON EMISIONES NEUTRALES DE CARBONO. ELLOS SE UNIRÁN A LOS MÁS DE 500 JÓVENES LÍDERES SELECCIONADOS PARA PARTICIPAR EN LA PRIMERA CUMBRE DE LA JUVENTUD SOBRE EL CLIMA Y ENTRE LOS QUE SE ENCUENTRA LA ACTIVISTA ADOLESCENTE THUNBERG.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461962>

Noticias

México

EL CAMBIO CLIMÁTICO ES LA PEOR INJUSTICIA, DICE GANADOR DEL CONCURSO PARA VIAJAR A LA CUMBRE DE LA JUVENTUD

El mexicano Jorge Martínez es uno de los cien ganadores de un pasaje verde a Nueva York para participar en la Cumbre de la Juventud sobre el Clima, que se celebrará en la ciudad de Nueva York el 21 de septiembre. Originario de Veracruz, Jorge Martínez recuerda que desde muy temprana edad se interesó por los temas relacionados con el medio ambiente y la energía. Unos años después

decidió estudiar una carrera de ingeniería en sistemas en la Universidad de Pensilvania con una especialidad en energía y sostenibilidad. Martínez considera que el cambio climático y sus efectos son la peor injusticia que afronta la humanidad ya que afecta a las personas más vulnerables y a las siguientes generaciones lo quieran o no. "Desde hace varios años estoy involucrado en la lucha contra el cambio climático desde el emprendimiento social y las organizaciones civiles porque es la más grande injusticia del mundo, y me pone muy mal pensar en todos los efectos que tiene y en cuánta gente hay sufriendo por ello".

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461962>

México

OCDE RECORTA A 0.5% PRONÓSTICO DE CRECIMIENTO ECONÓMICO PARA MÉXICO

En 2019 la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) recortó a México el pronóstico de crecimiento económico de 1.6 a 0.5 por ciento. "El crecimiento del PIB se ha desacelerado bruscamente en México este año". La OCDE destacó en su reporte "Perspectivas Económicas Interinas" que parte de los factores que repercutieron es este recorte son las huelgas y la mayor

incertidumbre política. "A medida que estos factores se desvanecen, las tasas de interés más bajas, las fuertes remesas y el aumento del salario mínimo deberían ayudar al crecimiento del PIB a fortalecerse a 1.5 por ciento en 2020". Sin embargo, la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos no descartó que el país pueda bajar las tasas de interés de política monetaria, lo cual dependerá de cómo la inflación se ajuste al objetivo del banco central.

<https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ocde-recorta-a-0.5-pronostico-de-crecimiento-economico-para-mexico-4199902.html>

OPS

CAMBIANDO LA COBERTURA PERIODÍSTICA DEL SUICIDIO EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

Desde que en 2000 la Organización Mundial de la Salud (OMS) publicó Prevención del suicidio. Un instrumento para los profesionales de los medios de comunicación - actualizada en 2017-, muchos periodistas y trabajadores de la prensa han modificado su modo de reportar sobre el tema. En las Américas, se producen

poco más de 81.000 muertes por suicidio cada año. Los principales métodos utilizados fueron la asfixia (44%), las armas de fuego (31%), la intoxicación por alcohol y drogas (9%) y el envenenamiento por pesticidas o químicos (7%). En 2017, más de 130 periodistas, comunicadores y profesionales de la salud mental de 30 países de la Región participaron en un taller online. Ministerios de Salud de la Región, junto con las oficinas de país de la OPS, también organizaron

encuentros para promover una cobertura responsable en sus países. Argentina, Trinidad y Tobago, y Uruguay son algunos de ellos. "El cambio de eje para que estas noticias tengan un enfoque de salud pública es una construcción que puede ayudar a que el lector reflexione sobre este tema en algún momento, y si además podemos ayudar a alguien es un premio doble". En este sentido, consideró que el taller le brindó "herramientas

fundamentales" que no se aprenden en la universidad, mencionó, Leonardo Rolón, periodista del sitio Reconquista, de la provincia de Santa Fe, en Argentina, que participó de la capacitación "El tratamiento del suicidio en la noticia: recursos para periodistas", desarrollada el Gobierno provincial y la OPS/OMS.

https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=15409:cambiando-la-cobertura-periodistica-del-suicidio-en-america-latina-y-el-caribe&Itemid=72543&lang=es

...noticias

América Latina

LA COOPERACIÓN SUR-SUR NOS ACELERA HACIA EL DESARROLLO SOSTENIBLE

La cooperación entre países en desarrollo, conocidos como el "sur global", es fundamental para alcanzar el desarrollo sostenible y luchar contra el cambio climático. Una nueva herramienta de inteligencia artificial fue lanzada este jueves en la ONU para contribuir a generar alianzas e intercambiar soluciones exitosas en América Latina y el resto del planeta. Este año la celebración, que tiene lugar cada 12 de septiembre, es particularmente significativa, ya que sigue los compromisos internacionales contraídos en la Segunda Conferencia de Alto Nivel de la ONU del Plan de Acción de Buenos Aires (BAPA+40) en marzo.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461992>

Europa

GUTERRES APLAUDE INTERCAMBIO DE PRISIONEROS ENTRE RUSIA Y UCRANIA

El Secretario General de la ONU celebra el intercambio de prisioneros y detenidos que tuvo lugar entre la Federación de Rusia y Ucrania este sábado 7 de septiembre, e insta a todas las partes interesadas a adoptar nuevas medidas con ese mismo espíritu, a fin de asegurar que los cuatro de Normandía (Ucrania, Alemania, Francia y Rusia), el Grupo de Contacto Trilateral (Rusia, Ucrania y la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa, la OSCE) y otros agentes sigan impulsando los esfuerzos de paz en curso, restableciendo las condiciones humanitarias y permitiendo que se avance en la aplicación de los Acuerdos de Minsk.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461732>

Nicaragua

ABUSOS EN NICARAGUA

Michelle Bachelet presentó este martes su informe sobre Nicaragua al Consejo de Derechos Humanos, en el que describe la persistencia de una serie de violaciones de garantías fundamentales, como la libertad de expresión. "El espacio cívico en Nicaragua ha sido significativamente reducido. La libertad de expresión ha sido restringida a través de varias acciones, desde el cierre de medios independientes y el decomiso de sus equipos, hasta el encarcelamiento de periodistas por varios meses". Bachelet agregó que ha habido arrestos arbitrarios solamente por ondear la bandera nicaragüense o cantar el himno nacional en lugares públicos, y que los derechos de reunión y asociación pacífica se han deteriorado.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461842>

Suiza

LOS NIÑOS DESPLAZADOS EN SIRIA DEBEN SER PROTEGIDOS

La Comisión de Investigación de Siria hizo este miércoles en Ginebra un llamado en favor de los niños desplazados que permanecen en el campamento de Al Hol tras huir de la violencia de la provincia de Dayra al-Zawr. Hasta 70.000 personas permanecen internadas en condiciones deplorables e inhumanas en ese lugar la gran mayoría de quienes son mujeres y niños menores de 12 años. Además, los niños de este campamento corren el riesgo de apatridia y de ser separados de sus padres. De 3500 pequeños, incluidos muchos nacidos a causa de abusos sexuales, la mayoría han perdido sus partidas de nacimiento. "Se han registrado al menos 390 muertes prevenibles de niños, debido a la desnutrición o heridas infectadas no tratadas".

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461882>

Venezuela

¿QUÉ HA PASADO EN VENEZUELA DESDE LA VISITA DE MICHELLE BACHELET?

Reiteró su llamado al Gobierno y a la oposición de Venezuela para que superen sus diferencias y den prioridad a la negociación, lo que ella considera la única manera para poder superar la situación actual. Aseguró que se le permitió el acceso a su equipo a un centro penitenciario y se está avanzando en un calendario de visitas; que el Gobierno se ha comprometido a establecer un mecanismo para atender casos de detención arbitraria; y que ha puesto medidas en marcha para aliviar la situación médica; siguen existiendo posibles ejecuciones extrajudiciales cometidas por miembros de las Fuerzas de Acción Especiales de la Policía Nacional.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461792>

Suiza

LA LUCHA CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO: UNA CUESTIÓN DE DERECHOS HUMANOS

La Alta Comisionada también realizó hoy un llamado al planeta para que actúe ante el cambio climático, lo que ella considera se trata de una amenaza sin precedentes para los derechos humanos a nivel mundial. Bachelet, aseguró que ningún país, institución o líder político puede ignorar el cambio climático, ya que las economías de todas las naciones, la esencia de los Estados y los derechos de todas las personas y las futuras generaciones serán impactados. En ese contexto, la Alta Comisionada expresó su preocupación por la drástica aceleración de la deforestación en el Amazonas.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461772>



LA OFICINA DE LA ONU ESPECIALIZADA EN ESTE ASUNTO PUBLICÓ ESTE JUEVES UNA GUÍA DE BUENAS PRÁCTICAS PARA LA IMPLEMENTACIÓN DE LA COOPERACIÓN SUR SUR, QUE ILUSTRAS LAS CARACTERÍSTICAS DE LA COOPERACIÓN EFECTIVA AL RESALTAR LAS NECESIDADES Y LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO ESPECÍFICOS PARA CADA PAÍS DEL SUR. LA PUBLICACIÓN TAMBIÉN DESCRIBE LA INCORPORACIÓN DE LA COOPERACIÓN TRIANGULAR, QUE LA ONU DEFINE COMO COLABORACIÓN DONDE LOS PAÍSES DONANTES TRADICIONALES Y LAS ORGANIZACIONES MULTILATERALES FACILITAN LAS INICIATIVAS SUR-SUR A TRAVÉS DE LA PROVISIÓN DE FONDOS, CAPACITACIÓN, GESTIÓN Y SISTEMAS TECNOLÓGICOS Y OTRAS FORMAS DE APOYO.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461992>



"LOS INCENDIOS QUE ACTUALMENTE SE EXTIENDEN POR LA SELVA TROPICAL PUEDEN TENER UN IMPACTO CATASTRÓFICO EN LA HUMANIDAD EN SU CONJUNTO, PERO SUS PEORES EFECTOS LOS SUFREN LAS MUJERES, LOS HOMBRES Y LOS NIÑOS QUE VIVEN EN ESTAS ÁREAS, ENTRE ELLOS, MUCHOS PUEBLOS INDÍGENAS. ES POSIBLE QUE NUNCA SE CONOZCA EL NÚMERO TOTAL DE MUERTES Y DAÑOS CAUSADOS EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS EN BOLIVIA, PARAGUAY Y BRASIL", AFIRMÓ. LA ALTA COMISIONADA ADEMÁS DESTACÓ QUE, EN COLOMBIA, DESDE EL 2014, SU OFICINA HA ASISTIDO A LOS PUEBLOS INDÍGENAS Y AFROCOLOMBIANOS QUE HAN CONTRIBUIDO AL DIÁLOGO CON LAS AUTORIDADES PARA TOMAR DECISIONES SOBRE LA NATURALEZA. ENTRE ELAS, EL ACUERDO DE MANEJO SOSTENIBLE DE LA SIERRA NEVADA DE SANTA MARTA.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461772>



EL RELATOR* DE LA ONU SOBRE LA SITUACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS EN EL TERRITORIO PALESTINO OCUPADO DESDE 1967 COINCIDIÓ CON GUTERRES AL AFIRMAR QUE LA ANEXIÓN ANUNCIADA CONSTITUIRÍA "UN DESAFÍO FLAGRANTE PARA LAS NORMAS MODERNAS BASADAS EN EL DERECHO INTERNACIONAL". "AHORA, CON ESTE ANUNCIO, LA PÁTINA DE UNA OCUPACIÓN TEMPORAL SEGURAMENTE HA LLEGADO A SU FIN. ISRAEL, LA POTENCIA OCUPANTE, NO HA DEMOSTRADO SU VOLUNTAD DE CUMPLIR CON SUS OBLIGACIONES INTERNACIONALES O DE ACEPTAR LAS NUMEROSAS RESOLUCIONES DE LAS NACIONES UNIDAS QUE LE ORDENAN DETENER SU EMPRESA DE ASENTAMIENTO ILEGAL Y PONER FIN A SU OCUPACIÓN DE 52 AÑOS", DECLARÓ LYNK. EL VALLE DEL JORDÁN REPRESENTA EL 30% DE LA CISJORDANIA OCUPADA Y ALBERGA A MÁS DE 65.000 PALESTINOS QUE VIVEN ALLÍ JUNTO A 11.000 COLONOS ISRAELÍES.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461982>



EN LA PASADA DÉCADA, PARTICIPARON EN ALREDEDOR DE 7.375 PROGRAMAS, PROYECTOS Y ACCIONES, CONCEDIENDO PRIORIDAD A LA SALUD, LA AGRICULTURA Y LAS INSTITUCIONES DE GOBIERNO. ESTO HA SERVIDO DE INSPIRACIÓN AL PRIMER INFORME AFRICANO SOBRE COOPERACIÓN SUR-SUR, PRODUCTO DE LA ASOCIACIÓN DE VARIOS PAÍSES AFRICANOS CON LA NUEVA ALIANZA PARA EL DESARROLLO DE ÁFRICA (NEPAD), EL PNUD Y LA SEGIB. DEL LADO ASIÁTICO, LA TENDENCIA ES VINCULAR FONDOS OFICIALES A FACILITACIÓN DEL COMERCIO Y LA PROMOCIÓN DE INVERSIONES DEL SECTOR PÚBLICO Y PRIVADO. CHINA ES LA GRAN LOCOMOTORA, PERO NO LA ÚNICA. ESTE TREN VIENE DE LA MANO DE LA CUARTA REVOLUCIÓN INDUSTRIAL Y EL MAYOR INTERÉS POR LA INFRAESTRUCTURA, LA ECONOMÍA DIGITAL, LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL, LA ROBÓTICA, EL COMERCIO ELECTRÓNICO Y LAS FINANZAS DIGITALES. LAS FINTECH (FINANZAS TECNOLÓGICAS, PAGOS MÓVILES, BANCOS DIGITALES ETC.) SE EXPANDEN EN EL SUR Y GENERARÁN 13 BILLONES DE DÓLARES ADICIONALES A LA ECONOMÍA GLOBAL PARA 2030, INCREMENTANDO EL PRODUCTO INTERNO BRUTO GLOBAL EN 1,2% POR AÑO.

...noticias

Oriente Medio

Cisjordania / Israel

LA ANEXIÓN DE PARTES DE CISJORDANIA POR ISRAEL VIOLARÍA LAS LEYES INTERNACIONALES

António Guterres "está preocupado" por el anuncio de Benjamín Netanyahu de anexionar, si es elegido de nuevo como primer ministro, el Valle del Jordán y el norte del Mar Muerto como un primer paso para aplicar la soberanía israelí sobre todos

los asentamientos y otras áreas en la Cisjordania ocupada, ha afirmado el portavoz del titular de la ONU. "Dichos pasos, si se implementan, constituirían una violación grave del derecho internacional. Serían devastadores para el restablecimiento de las negociaciones y la paz regional, al tiempo que socavarían gravemente la viabilidad de la solución de dos Estados", indicó Stéphane Dujarric. Añadió que las Naciones Unidas siguen comprometidas a apoyar a palestinos e israelíes en la solución del conflicto "sobre la base de

las resoluciones pertinentes, los principios de referencia de la Conferencia de Madrid, incluido el principio de tierra por paz, la Iniciativa de Paz Árabe y la Hoja de ruta del Cuarteto, así como en cumplimiento de los acuerdos previos entre el Gobierno de Israel y la Organización para la Liberación de Palestina". Todos esos acuerdos están encaminados a plasmar la visión de dos Estados que conviven en paz y seguridad dentro de fronteras reconocidas, sobre la base de las fronteras anteriores a 1967.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461982>

África

República Centroafricana

EL MANTENIMIENTO DE LA PAZ ES UNA "HERRAMIENTA ESENCIAL" PARA PREVENIR CONFLICTOS

"Hoy en día, el personal de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas desempeña un papel crucial de prevención en los lugares en los que está desplegado y protege a millones de personas vulnerables en todo el mundo", destacó al Consejo de Seguridad Jean-Pierre Lacroix, el Secretario

General de las Naciones Unidas para las Operaciones de Paz. El funcionario subrayó que las soluciones políticas son un requisito previo para una paz duradera y están en el centro del programa la iniciativa A4P. "En cada país donde nos desplegamos y dentro de los límites de nuestro mandato, nuestras misiones son proactivas y mantienen un margen para buscar soluciones políticas", dijo. A modo de ejemplo, destacó que, en la República Centroafricana,

la Misión de las Naciones Unidas en el país (UNAMID), junto la Unión Africana (UA) y la Comisión Económica para los Estados del África Central (CEEAC), aprovechó la oportunidad para fortalecer su mandato político y consolidar la capacidad de seguridad de sus fuerzas de mantenimiento de la paz, a fin de crear un entorno que permitió a los gobiernos y a 14 grupos armados firmar un acuerdo de paz el pasado febrero.

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461812>

Reportaje de la semana

LA COOPERACIÓN SUR-SUR 40 AÑOS DESPUÉS

Pasaron 40 años desde la Primera Conferencia sobre Cooperación Técnica entre Países en Desarrollo de 1978, cuando se aprobó el Plan de Acción de Buenos Aires (PABA). Aquella vez, en sus 12 días de duración, 160 delegados de 138 países trabajaron en la identificación de objetivos y recomendaciones para el intercambio de conocimientos. Entre los principios, destacaron la necesidad de que la cooperación técnica esté

siempre guiada por la horizontalidad, el respeto a la soberanía, la no injerencia y la búsqueda del beneficio mutuo. En 1990, el sur representaba solo un tercio de la producción mundial, hoy comprende alrededor de la mitad. El comercio sur-sur se triplicó y la proporción de inversión creció del 20% al 50%. Hay relativamente menos ayuda oficial al desarrollo, pero más opciones de cooperación triangular. Junto a la cooperación técnica, florecen la financiera de una red cada vez más amplia de bancos de desarrollo y

fondos nacionales, regionales y globales. Está claro, el sur no es uno solo. Más bien, hay diferentes visiones y escalas en la cooperación.

En Latinoamérica, se asienta en la cooperación técnica. Estos países, junto a la Secretaría General Iberoamericana y el PIFCSS, llevan más de 10 años trabajando en la sistematización de prácticas a través de la producción del Informe de la Cooperación Sur-Sur en Iberoamérica.

https://elpais.com/elpais/2019/03/27/planeta futuro/1553687608_667151.html

Artículo de la semana

LA REVUELTA POPULAR ARGELINA ENCALLA

Ni un calor sofocante -a veces, por encima de 40 grados-, ni las vacaciones de la Fiesta del Sacrificio, ni las medidas disuasorias de las autoridades en forma de calles bloqueadas o arrestos arbitrarios han podido poner fin a la revuelta popular en Argelia. Este viernes, una multitud volvió a manifestarse en una treintena de ciudades para pedir una verdadera transición democrática. Con esta, ya van 26 convocatorias seguidas, medio año. En la cresta de la

canícula, el volumen de las movilizaciones se ha reducido, pero se espera que recuperen su vigor durante septiembre, con el retorno del curso en las universidades. Será el momento decisivo para desbloquear el camino de una revuelta que lleva un par de meses encallada. Uno de los blancos preferidos de los manifestantes ha sido Karim Younes y su Comisión Nacional para el Diálogo y la Mediación, el enésimo truco que el general Gaid Salah, el hombre fuerte del país, se ha sacado de la chistera para intentar llevar la corriente de cambio a su molino. "Ni

diálogo, ni elecciones bajo la mafia", rezaba un cartel, mientras en las calles de Argel resonaba el eslogan "Estado civil, no militar". Younes es un político y escritor que lidera un panel de seis personalidades con el encargo del Ejército de una meta concreta: la preparación de unas nuevas elecciones presidenciales. Sin embargo, el hirk, como se conoce el movimiento popular de protesta, recela de las intenciones de las autoridades. En el clima actual, una política de recortes por parte de un Gobierno visto como ilegítimo podría ser explosivo. "Las demandas del pueblo, que eran sobre todo políticas, ya empiezan a ser económicas, y se articulan con acciones como cortes de carreteras en las provincias"

https://elpais.com/internacional/2019/08/16/actualidad/1565953684_557059.html

sistémicos e impactos en la cooperación del siglo XXI y destacando las características distintivas de la CSS latinoamericana, tanto en el discurso como en la práctica.

Libro de la semana

LA COOPERACIÓN SUR-SUR Y TRIANGULAR EN AMÉRICA LATINA

BRUNO AYLLON PINO, TAHINA OJEDA MEDINA

Nº DE PÁGINAS: 248 PÁGS.

ENCUADERNACIÓN: TAPA BLANDA

EDITORIAL: LA CATARATA (ASOCIACION LOS LIBROS DE LA CATARATA)

LENGUA: CASTELLANO

ISBN: 9788483198056

La región incrementa su cooperación Sur-Sur (CSS) intercambiando una amplia

gama de soluciones técnicas y políticas públicas que se despliegan en el marco de unas políticas exteriores más afirmativas. Los países desarrollados también se interesan en explorar modalidades de apoyo a la CSS, como la cooperación triangular. El libro interpreta la CSS de los países latinoamericanos en torno a dos ejes: autonomía y diferenciación, es decir, considerando sus efectos



<https://www.casadellibro.com/libro-la-cooperacion-surafsur-y-triangular-en-america-latina/9788483198056/2102995>

Entrevista de la semana

UNA GALAXIA DE COLABORACIÓN ENTRE PAÍSES EN DESARROLLO

Este miércoles se lanzó la Galaxia de Cooperación Sur-Sur en las Naciones Unidas, una plataforma digital que utiliza la inteligencia artificial para ayudar a países en desarrollo a avanzar en su sostenibilidad y en la lucha contra el cambio climático. El lanzamiento se hizo en el marco de la celebración del Día Internacional de la Cooperación Sur-Sur, en la que participó el Secretario General. El enviado especial para este tipo de cooperación, Jorge Chediek, quien aseguró que la nueva herramienta

ayudará a facilitar los intercambios de soluciones efectivas, entre ellas, las que influyen en la crisis climática. "Muchos países del sur han desarrollado experiencias muy exitosas en lo que es mitigación y adaptación en todos los casos con tecnologías y organizaciones sociales que son relevantes para otros países en desarrollo. En el sur tenemos excelentes ejemplos de países que están haciendo transformaciones de su matriz energética con gran velocidad hacia energías renovables con reducción de emisiones de gases de efecto invernadero y también están transfiriendo

esa tecnología a otros países". "Las últimas décadas han demostrado el poder de la cooperación Sur-Sur para avanzar en el desarrollo sostenible. Impulsada por un espíritu de solidaridad, respeto por la soberanía nacional y la igualdad de asociación, la cooperación Sur-Sur ha ofrecido soluciones concretas para los desafíos de desarrollo compartidos"

<https://news.un.org/es/story/2019/09/1461952>



EL SR. JORGE CHEDIK HA SIDO EL DIRECTOR DE LA OFICINA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA LA COOPERACIÓN SUR-SUR DESDE OCTUBRE DE 2015 Y EL ENVIADO DEL SECRETARIO GENERAL PARA LA COOPERACIÓN SUR-SUR DESDE MARZO DE 2016, LIDERANDO LA PROMOCIÓN Y COORDINACIÓN DE TODO EL SISTEMA DE LAS NACIONES UNIDAS PARA LA COOPERACIÓN SUR-SUR PARA EL DESARROLLO.

<https://www.unido.org/node/10232>

Comisión Nacional de los Derechos Humanos

SECRETARÍA EJECUTIVA
Blvd. Adolfo López Mateos
1922, piso 1, Tlacopac,
Álvaro Obregón
México, D.F. CP. 01049

Teléfono
(55) 17 19 20 00 (8058)

Correo electrónico
jcvillalobos@cndh.org.mx

Los contenidos presentados son responsabilidad de los autores y no de la CNDH, que los reproduce con un carácter informativo.



¡Estamos en Web!
www.cndh.org.mx

Cinepropuesta

NERUDA



TÍTULO ORIGINAL: NERUDA
AÑO: 2016
DURACIÓN: 107 MIN.
PAÍS: CHILE

DIRECTOR: PABLO LARRAÍN
GUIÓN: GUILLERMO CALDERÓN
MÚSICA: FEDERICO JUSID
REPARTO: LUIS GNECCO, GAEL GARCÍA BERNAL, MERCEDES MORÁN, ALFREDO CASTRO, PABLO DERQUI, MARCELO ALONSO, ALEJANDRO GOIC, JAIME VADELL, DIEGO MUÑOZ, FRANCISCO REYES, MICHAEL SILVA, VÍCTOR MONTERO
PRODUCTORA: COPRODUCCIÓN CHILE-FRANCIA-ESPAÑA ARGENTINA; AZ FILMS / FABULA / FUNNY BALLOONS / PARTICIPANT MEDIA / SETEMBRO CINE / TELEFÉ
GÉNERO: DRAMA | **AÑOS 40**

En 1948, el senador y escritor Pablo Neruda acusa al

gobierno chileno de traicionar a los comunistas en el congreso. El presidente González Videla lo desafuera y ordena su captura. El poeta emprende la huida del país junto a su mujer. Mientras es perseguido por el prefecto de la policía, Neruda comienza a escribir "Canto general" y se convierte en símbolo de la libertad y leyenda literaria.

<https://www.filmaffinity.com/mx/film465367.html>

Acercas de la CNDH

Es un organismo constitucional autónomo, con personalidad jurídica y patrimonio propio, perteneciente al Estado mexicano.

Su principal objetivo es la protección de los derechos humanos consagrados en el orden jurídico mexicano, y los tratados e instrumentos internacionales ratificados por México.

